## Ukraine: lieux de culte touchés



Selon un décompte de Kiev, l'armée russe a détruit ou endommagé 183 églises et autres bâtiments religieux en Ukraine depuis l'invasion il y a cinq mois. Trois édifices de l'Eglise catholique romaine sont concernés. On dénombre 173 lieux de culte

chrétiens attaqués, cinq lieux de culte islamiques et cinq juifs. Les lieux de culte de l'Eglise orthodoxe ukrainienne, qui s'est séparée du patriarcat de Moscou fin mai, ont été les plus touchés: 127 ont été entièrement ou partiellement détruits.

La plupart des sites religieux concernés se trouvent dans les régions de Donetsk, Louhansk, Kiev et Kharkiv. Selon la liste publiée par les autorités, 22 lieux de culte protestants et 19 de l'Eglise orthodoxe indépendante (autocéphale) ont été endommagés.

Trois bâtiments de l'Eglise catholique romaine ont également été touchés: l'évêché de Kharkiv, dans le nord-est du pays; le séminaire du diocèse de Kiev-Schytomyr, dont les fenêtres ont volé en éclats suite à l'onde de choc d'une explosion – des soldats russes auraient pillé le bâtiment et volé des objets liturgiques; l'église d'un village du district de Kherson, incendiée après des tirs d'artillerie.

Le 15 mars, un char russe a tiré sur un bâtiment de la Caritas gréco-catholique dans la ville portuaire de Marioupol, tuant deux collaborateurs et cinq personnes qui y avaient trouvé refuge. En outre, une église gréco-catholique a été endommagée à Irpin, près de Kiev. | cath.ch

## **Guy Musy youtubeur**

Le frère dominicain Guy Musy, 86 ans, a lancé sa propre chaîne YouTube en mai. Avec Frère Erik Ross derrière la caméra, le religieux domicilié à Genève produit des commentaires vidéo autour de la tradition dominicaine et sur des sujets d'actualité. Il propose environ une vidéo par semaine. Il a déjà récolté 1'800 vues au total et ses prochains sujets sont programmés jusqu'à fin octobre.

Le religieux «n'a pas été découragé par le fait que les habituels youtubeurs ont dans la vingtaine ou la trentaine», a précisé un confrère. Le Père Guy Musy est connu par sa plume dans plusieurs publications et par ses blogs réguliers sur cath.ch et dans la revue dominicaine Sources.

## **UNE OUESTION À LA FOI**

La chronique de l'abbé Lafarque



Les nombreuses paroles du pape François sont accessibles à tous grâce au site internet du Vatican (vatican.va). L'un de ses derniers écrits, la lettre apostolique Desidero desideravi, parle de la manière de célébrer. Vous vous dites peutêtre que ce texte concerne uniquement les ministres catholiques amenés à célébrer la messe... et vous êtes tentés de ne pas le lire. Or chaque participant à une célébration, par définition, est un célébrant. C'est le peuple de Dieu tout entier qui célèbre lorsqu'il se rassemble. François le rappelle dans ce texte, au n°51 en particulier.

Il a quelques mots de feu sur nos façons de célébrer: «Une célébration qui n'évangélise pas n'est pas authentique» (n°37): «L'art de célébrer ne peut être réduit à la simple observation d'un système de rubriques et il faut encore moins le considérer comme une créativité de l'imagination - parfois sauvage – sans règles» (n°48); «En visitant des communautés chrétiennes, i'ai remarqué que leur manière de vivre la célébration liturgique est conditionnée - pour le meilleur ou, malheureusement, pour le pire - par la façon dont leur pasteur préside l'assemblée» (n°54). Suivent des manières de célébrer inappropriées: «Une austérité rigide ou une créativité exaspérante, un mysticisme spiritualisant ou un fonctionnalisme pratique, une vivacité précipitée ou une lenteur exagérée, une insouciance négligée ou une minutie excessive. une amabilité surabondante ou une impassibilité hiératique» (n°54).

Ce nouveau texte est facile à lire. L'offrir au ministre de notre paroisse comme lecture d'été serait une riche idée... ce serait un cadeau fait à toute la communauté, donc à tous les célébrants.